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雷锋精神是中华民族传统美德与社会主义精神、共产主义精神
的结合，其实质是全心全意为人民服务。在公交行业弘扬传承雷锋
精神，对于践行社会主义核心价值体系、加强企业精神文明建设、
提升公交服务水平具有重要的现实意义。2013 年，济南公交深入开
展“大力弘扬雷锋精神、推进‘四德’工程建设”系列活动，将学
习弘扬雷锋精神融入到企业的生产、经营、管理、“四德”工程建设
的各个环节，使“学雷锋、做好事”的观念深入人心，公交服务质
量稳步提高，“温馨公交”品牌形象日益提升，得到社会各界的广泛
好评。

加强雷锋精神教育

学习、弘扬雷锋精神是知与行相统一、教育与实践相结合的过
程，作为窗口行业，总公司着眼于扩大认知认同，印发了 《大力弘
扬雷锋精神、推进“四德”工程建设系列活动方案》，将学习弘扬雷
锋精神与党的群众路线教育实践活动、践行社会主义核心价值体
系、推进“四德工程”建设、开展道德讲堂活动相结合，加强对雷
锋精神的培训和宣传。与此同时，通过职工座谈会、例会、办宣传
栏、悬挂横幅等形式，利用 《济南公交报》、济南公交网，济南公交
官方微博、《济南公交之窗》 栏目对职工进行思想教育，将宣传雷锋
精神经常化、日常化。

学习弘扬雷锋精神贵在坚持，重在长效。济南公交总公司着眼
长远，要把学雷锋活动贯穿到日常的工作、学习和生活当中，建立
长效机制，使“雷锋精神进车厢 微笑服务伴您行”活动纳入制度
化化、、规范化规范化、、经常化的轨道经常化的轨道。。

所属各单位围绕总公司中心工作任务所属各单位围绕总公司中心工作任务，，把学雷锋活动的着力点把学雷锋活动的着力点
和落脚点放在促进企业科学发展和服务民生上和落脚点放在促进企业科学发展和服务民生上,,不断优化公交线网不断优化公交线网，，
创新服务形式创新服务形式，，拓展服务领拓展服务领域，以建设“公交都市”示范城市为契

机，增强学雷锋活动的实效性。

熔铸“温馨公交”品牌

雷锋精神是社会主义核心价值体系的生动体现。济南公交总公

司围绕学习弘扬雷锋精神，扎实开展了“岗位学雷锋、争做好员
工”活动，以创建“温馨服务”品牌为核心，以乘客需求为导向，
稳步提升服务质量，实现“行车一线，文明一片”。

2013 年，总公司新开辟公交线路 25 条，填补公交空白补公交空白 6565..77 公公
里里，，初步构建起以公交枢纽为核心初步构建起以公交枢纽为核心，，主要客流走廊为框架主要客流走廊为框架，，层次清层次清

晰的公交网络；优化调整公交线路 37 条次、站点 38 处，延长营运时
间 24 条次，方便了市民出行；积极推进快速公交建设，BRT-7 号线
即将开通运行；圆满完成了“十艺节”公交保障任务，实现了零事
故、零差错、零投诉。

进一步完善了“星级管理”制度，加强服务培训工作力度，
服务管理和服务质量进一步提升；公交热线划归纪委管理，对公
交热线进行了系统升级，加大了热线及投诉的管理力度，初步初步建
立起乘客诉求快速响应机制，投诉总量呈不断下降趋势；建设了
手机来车预报系统，目前手机用户已达 25 万人；公交新交新浪官方方微
博正式上线，为市民提供更加便捷、准确的信息服务服务；认认真落实
残疾人免费乘车政策，全市所有残疾人都可以凭以凭证办“爱心卡”
免费乘车。2013 年，总公司车厢服务合格率率 97.9%，乘客满意度
达 91.98%。

2013 年，总公司采购公交车辆 121215 部，全部为为清洁能能源公交
车，预计于 2014 年 3 月底前陆续投投入使用用，目前已有 199199 部投入运
行。本次采购的车辆全部为清洁能源源车辆，对减轻城城市雾霾霾天气的
发生有良好的促进作用；车车辆采用低入口设计，使乘客客上下车一步
登乘；配装大开度车门门，提高高乘客上上下车效效率；安装装轮椅踏踏板并设
置轮椅区，方便残疾疾人乘车乘车。

(文/赵东云)
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公交志愿者与社会各界义工服务进社区
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本报讯 记者郭文鹃 何川报道：在 2 月 28 日中国证监
会例行新闻发布会上，新闻发言人张晓军公布，2013 年，证
监会承办全国人大代表建议和全国政协委员提案共计 317 件，
目前已全部办理完毕。

据悉，这些建议提案主题聚焦在加快多层次资本市场体系
建设、推进新股发行体制改革、继续完善资本市场法律体系、
稳步推进资本市场对外开放、进一步强化稽查执法和投资者保
护等方面，基本涵盖了现阶段资本市场改革发展的重点领域。

证监会去年完成 317 件建议提案

本报讯 记者郭文鹃 何川报道：中国证监会新闻发言人
张晓军 2 月 28 日表示，证监会将坚持放松管制、加强监管的行
政审批制度改革方向，进一步推进并购重组市场化改革。

张晓军同时表示证监会将继续推进以下改革措施：一是进
一步清理简化行政许可，进一步大幅取消简化并购重组审批。
二是完善并购重组市场化机制，改革现有单一股份定价机制，丰
富要约收购履约保证方式，取消第三方并购发行股份最低数量
限制和业绩承诺要求。三是丰富并购重组支付工具，拓宽融资
渠道。四是完善并购重组监管。

此外，证监会还将大力推动建立跨部门的并联式审批机
制。未来拟不再以反垄断、对外投资、外资审查作为并购重组行
政许可的前置条件。

证监会将大幅简化并购重组审批

日前，银河证券获准试点客户证券资
金消费支付业务。据不完全统计，截至目
前，已有光大、中信、国泰君安、东方证券等
12家券商获批开展此项服务试点。

“券商纷纷开展证券资金消费支付试
点，既有互联网金融给传统型业务的冲击
因素，也有券商主动创新的需要。”金融界
资深分析师马小东表示，目前券商经纪业
务收入呈现下滑态势，要改变以往过分依
赖佣金的弊端，不得不加快业务转型，从
纯通道型转向服务型券商。

增强客户黏性

早在 2012 年，光大证券首家试点推
出客户证券资金消费支付服务，由此，客
户可直接使用其证券资金账户中的闲置
资金在第三方支付机构（如 ChinaPay）指
定的网上商户进行购物、订票、缴费和充
值等互联网消费行为。

从短期来看，由于客户消费习惯的限
制，利用证券账户资金进行消费支付还不
普遍，更多的消费账户仍然以银行账户或
者信用账户为主。同时，支持证券资金消
费的渠道和平台相对来说也十分有限。

“没必要用证券账户炒股的余钱来网络购
物、缴费或用于手机充值。从个人用户体
验性来说，我更愿意使用余额宝和微信理
财通，我身边的很多股民朋友也很少有了
解证券资金消费支付这项服务的。”北京
老股民张越坦言。

可对券商而言，打通证券账户各项功
能，不仅可以提高客户保证金账户活跃
度，给自身拓展收入来源，又能增强客户
的黏性。“利用现有技术平台将客户在银
行与证券公司的资金打通，由银行发挥信
用管理优势和结算优势，可为客户提供相
应信用额度，方便日常消费、支付。”银河
证券相关负责人表示，证券公司则可发挥
交易及交收优势，为客户配置适当产品，
将客户的信用消费与理财投资进行最优
匹配，进而提高资金收益。

目前来看，由于证券账户受互联网创
新产品冲击不大，且该业务对券商业绩贡
献不明显，影响了证券资金消费支付试点
在券商层面的推广，速度较慢。“抛开这个
因素，证券资金账户的消费支付功能和银
行卡是一样的，这一创新业务未来应该会
有不错的表现。”安信证券投资顾问李永
曜说。

期待功能扩展

进入互联网金融时代，以余额宝为代
表的各种“宝”类创新层出不穷，国金证券

“佣金宝”又将国内券商交易佣金水平推
进“万二”水平。相比之下，证券资金绑定
消费支付优势何在？

李永曜认为，证券资金消费支付与
“宝”类创新业务相同，它们都基于互联
网思维的金融创新，以客户体验为核心去
创造价值。而不同之处在于，“宝”类产
品是利用零钱等碎片化资源，为客户提供
较低的投资理财准入门槛，群体较为广
泛，证券资金消费则仅仅限于股民，两种
业务的市场规模相差较大。

“‘佣金宝’主要看点在于如何更好地
理财，而证券资金消费支付则主要满足客
户日常的购物、公用事业缴费等业务，更
注重消费。”马小东补充说。

大同证券高级投资顾问付永翀认为，
作为券商尝试多元化业务的一部分，证券
资金消费支付仍然具备一定的发展空
间。“通过证券资金消费支付服务，券商可
以挖掘更多的资金需求，吸引更多的资金
流入，而资金的流入和沉淀，为券商盈利
提供了空间。”付永翀表示，目前所面临的
短板可以用时间去“消磨”，只要培育好用
户的消费习惯，并扩大消费平台，证券资
金消费支付业务前景光明。

最早试点证券资金消费支付的光大
证券相关负责人表示，未来证券公司可将

“支付”这一基础服务功能与现金管理产
品或其他证券资产相结合，构建与余额宝
功能相近的综合理财服务，积极应对“宝”
们的竞争和冲击。券商应充分发挥在研
究、投资技术等方面专业的理财优势，拓
展中高端理财这一“蓝海”。

证券资金消费支付方兴未艾
本报记者 谢 慧 温济聪

私 募 基 金 准 入 门 槛 将 取 消
本报讯 记者何川 郭文鹃报道：中国证监会新闻发言人

张晓军 2 月 28 日表示，证监会正在探索建立包括私募证券基金
和私募股权基金等各类私募基金，在行业自律基础上的适度监
管体制，即对各类私募基金及其管理人不设准入门槛，由其在自
主设立后向基金业协会进行事后登记备案；证监会根据基金业
协会的私募基金登记备案信息进行事后监测和监管。

同时，证监会将与相关部委建立信息共享和协调配合机制，
共同促进私募基金行业健康规范发展。

据了解，截至 2月 26日，累计有 499家机构在线申请系统注
册用户名，其中 457 家机构已经开始在线填报，130 家已完成网
上填报并提交登记申请。希望已设立的私募基金管理人尽快到
基金业协会完成登记手续。对于已登记的私募基金管理人，基
金业协会将提供各项服务。

虽然早已试点一年多时间，且试

点券商成员仍在扩大，但证券资金消

费支付显然没有余额宝、理财通那般

幸运。

其一，券商自己独立开发和运营

支付技术系统，成本比较高，难度也

比较大，所以大部分券商不得不将这

项服务外包给其他 IT 公司，技术方

面自然存在一定的系统性风险；

其二，券商自身推广宣传力度较

差以及客户消费习惯等多种因素的

制约，导致这项服务目前的市场规模

还很小，业务推广存在障碍，业务利

润贡献也十分有限。

不过，从券商热衷参与这一试

点业务的初衷看，证券资金消费支

付业务的推出更多还是希望以增强

客户体验感为切入点，起到提升客

户黏度兼具占领市场的作用。正如

受访券商人士所说，“通过证券资金

消费支付服务，券商可以挖掘更多

的资金需求，吸引更多的资金流

入，而资金的流入和沉淀，为券商

盈利提供了空间”。

由此来看，“佣金宝”也好，消费

支付功能也罢，传统券商正在向多样

化服务型转变，努力在客户需求的挖

掘方面做足文章、搞好创新。

相比余额宝，证券资金消费支付

恐怕微不足道，但创新不论大小，谁

也无法预知如今不起眼的证券资金

消费支付将来会有怎样的变化。

创 新 不 论 大 小
温济聪

创 新 不 论 大 小
温济聪

许 滔绘


